

## Semanario



06

# Levantán alerta por gripe aviar

Esta semana escriben

Pablo Beltrán

Bécker García

Milton Martínez

Araceli Martínez

Humberto Angulo

Miguel Ángel Vega

# Círculo Rojo

## Beneficia Durazo a estudiantes de sonora con presupuesto histórico



Alfonso Durazo

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaña, ha logrado un incremento histórico en educación de 2022 a 2024, que subió en cuatro mil millones de pesos, lo cual significa que se ha aplicado la inversión más grande para este rubro en la historia de Sonora, en beneficio de los estudiantes sonorenses.

Y es que los montos en educación para Sonora han aumentado de manera progresiva, que dando de la siguiente forma: En 2021 el presupuesto para la SEC fue de 19,811 millones de pesos, en el siguiente año se incrementó a 20,794 millones de pesos, en 2023 fue de 21,079 millones de pesos, en tanto este año ascendieron 24 mil millones de pesos.

Y uno de los programas estelares del gobernador Alfonso Durazo Montaña, ha sido el de Becas Sonora de Oportunidades, el cual de 2022 al 2024 alcanzó una cifra acumulada de 1,826 millones de pesos, para beneficio de estudiantes de primaria, secundaria y universidades.

También dijo que se han atendido temas relacionados con la infraestructura educativa donde se invirtieron 1,101.2 millones de pesos, uniformes escolares donde se invirtieron 1,071 millones de pesos, incluyendo tecnología mediante tabletas que costaron 80 millones de pesos, útiles escolares 44.7 millones de pesos y desayunos escolares 172 millones de pesos.

## Ordenan recuento de votos en Hermosillo



Antonio Astiazarán

Tras la denuncia de irregularidades en la elección para alcalde de Hermosillo, es que la coalición 'Juntos Haremos Historia' demandó el recuento de votos en este municipio, donde según los resultados preliminares le dan el gane a Antonio Astiazarán Gutiérrez con 20 mil votos de la alianza 'Fuerza y Corazón Por Sonora', sobre su rival más cercana María Dolores del Río Sánchez de la citada coalición.

El recuento según las autoridades electorales se hará en 378 casillas y está programado para iniciar hoy lunes a las diez de la mañana.

El evento se llevará a cabo en el propio

Consejo Municipal Electoral, a donde acudirán los representantes de cada uno de los partidos participantes, siempre y cuando estén interesados en ese recuento, en donde se momento se sabe que irán los representantes de Morena-PT y el Verde, así como los del PRI-PAN-PRD. Aunque a decir verdad, son pocas las probabilidades de que Morena alcance a revertir el resultado de las elecciones que le dieron el triunfo a 'Toño' Astiazarán.

## PAN salió perjudicado en las elecciones del dos de junio



Marco Cortés

Para nadie es un secreto que el Partido Acción Nacional (PAN) salió perjudicado en las pasadas elecciones del dos de Junio del presente año, tal como salió perjudicado también el PRI, aunque no tanto como el PRD, que incluso perdió el registro a nivel nacional, aunque quedó vigente en algunos estados donde le fue un tanto mejor.

Ante ello, en el caso del PAN en una reunión reciente, se creó la comisión para el relevo en la dirigencia nacional que preside el polémico Marco Cortés Mendoza. Pero ojo, la comisión está presidida por María Teresa Aranda Orozco, cercana a Cortés Mendoza, lo cual no pinta muy derecho que digamos. Los demás integrantes que conformarán dicha comisión son: María Beatriz Zavala Peniche, María Guadalupe Romero, Fernando Rodríguez Doval, Ignacio Loyola Vera, Juan Antonio García Villa y Ricardo Alfredo Ling Altamirano.

Todos ellos se encargarán de organizar la elección para elegir a la nueva dirigencia nacional, desde fechas de convocatorias para los aspirantes a la misma, que se sabe que son: Adriana Dávila, Kenia López Rabadán, Damián Zepeda Vidales y Jorge Romero, este último cercano al dirigente nacional Marko Cortés.

De la misma forma se formará una comisión especial de análisis de resultados electorales, un claro diagnóstico del partido y del país en general, la cual generará propuestas para implementar cambios en el partido, propuesta proveniente del mismo Marko Cortés.

## Suena Ricardo Sheffield de nuevo para la Profeco

Luego que se conocieron los dos primeros bloques de funcionarios emitidos por la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo, es que empezó a sonar para la Procuraduría Federal del Consumidor, el senador electo plurinominal Ricardo



Ricardo Sheffield

Sheffield, el cual ha fungido como tal en prácticamente todo lo que va del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque a decir verdad su desempeño ha hecho recordar aquel dicho que la Profeco y la carabina de Ambrosio, sirven para lo mismo, o sea, para nada y más cuando el entrar en vigor el actual sexenio el presidente López Obrador, ordenó cerrar la mayoría de las sedes de Profeco en grandes ciudades como Obregón, por lo que los ciudadanos, batallan mucho más para interponer una queja para lo cual hay que ir a Hermosillo o hacerlo vía internet, cuando quienes usan este medio no llega ni al 50 por ciento.

Pero volviendo con Sheffield, resulta que se fue como precandidato a la gubernatura de su natal Guanajuato, pero los propios electores le dijeron que no y por lo tanto le obsequiaron una senaduría plurinominal, la cual anda pensando en dejar en caso de la doctora Sheinbaum, le ofrezca al dirección general de la Profeco.

## Diputado de MC 'brincará' a Morena para apoyar a Javier Corral Jurado

Nos dicen que el ex panista, Miguel Riggs, hoy convertido en diputado federal por Movimiento Ciudadano, está por mandar a la 'choya' al partido naranja que le volvió a dar la oportunidad de ser **Miguel Riggs** legislador, para regresar al Partido Acción Nacional (PAN) toda vez que se pretende convertido en operador de Javier Corral Jurado, con el fin de incrementar la presencia de Morena en Chihuahua, donde evidentemente predomina el PAN desde hace décadas, como uno de los principales bastiones blanquiazules en el país.

Incluso nos dicen que el diputado 'chapulín' ha sostenido varias reuniones con articulistas de la 4T, a quienes les ha venido hablando del trabajo del otro 'chapulín' llamado Javier Corral, tendientes a implementar un combate frontal a la corrupción.

Y es que en realidad el combate a la corrupción en el sexenio de López Obrador ha sido un verdadero fracaso, toda vez que es clara la protección a corruptos de alto calado como a Ignacio Ovalle, que en lugar de ser llamado a cuentas, AMLO lo protegió después de la desaparición de 15 mil millones de pesos en Segalmex.

## DIRECTORIO

† Jorge M. Armenta Avalos

Consejo de Administración

Elvia Reyna

Jefa de Edición

David Jaquez

Rafael Rentería

Reportero Hermosillo

Martín Alberto Mendoza

Subdirector Cajeme

Óscar Félix

Reportero Cajeme

Eduardo Mora

Jefe de Diseño

Araceli Martínez

Humberto Angulo

Francisco Arenas

Bécker García

Arturo Soto Munguía

Gustavo Zamora

Pablo Beltrán

Milton Martínez

Colaboradores

Dudas y comentarios

E-mail: [ultimapalabra@hotmail.com](mailto:ultimapalabra@hotmail.com)

Tel. (644) 414 54 20

Con información de  
Agencia de Noticias UP

[www.ultimapalabra.com](http://www.ultimapalabra.com)

Niños Héroes 601 esquina con Zacatecas

Col. Centro Cd. Obregón, Sonora

Del 03 al 09 de julio de 2024

Edición 680

La información y artículos en el semanario **ÚLTIMA PALABRA** no necesariamente refleja el criterio y sentir de esta casa editorial

**GRUPO**  
**Medios**  **Obson**

# JORGE MIGUEL ARMENTA ÁVALOS

10 Diciembre 1975 - 16 Mayo 2020



# CUATRO AÑOS Sin Justicia

Ciudad Obregón, Sonora, México.



# Habrán ajustes a las pensiones Bienestar

*La virtual primera presidenta de México informó cuáles son sus planes respecto a las pensiones que existen actualmente*

Claudia Sheinbaum Pardo, la próxima presidenta de México, echará a andar su plan de '100 pasos para la Transformación' una vez que asuma el poder el próximo 1 de octubre, y entre sus principales acciones está la de realizar ajustes a las pensiones del Bienestar, dando seguimiento a lo realizado por Andrés Manuel López Obrador.

El sistema actual de pensiones está integrado por tres categorías fundamentales de pensión, de acuerdo con el origen de sus recursos y son las contributivas, las de beneficio definido y puntualmente las de pensión universal, de las cuales ya adelantó algunos de los planes que tiene previstos.

## Estos son los planes

Entre las principales acciones, según el documento de las 100 acciones, está el apoyar la iniciativa presidencial de recuperar pensiones justas, 'echando para atrás' la reforma a las pensiones del periodo neoliberal y adjudicarse como propia la iniciativa de reforma constitucional presentada el pasado 5 de febrero.



En el documento se establece que, para garantizar que los programas sociales lleguen a las personas que lo necesitan, se creará una estrategia de monitoreo, revisión y fiscalización de los padrones de los programas.

'Se seguirá haciendo un manejo eficaz y eficiente del presupuesto del país, enfocándolo a garantizar derechos mediante la inversión pública, el fortalecimiento de los programas sociales y de la economía social, como lo hicimos en la Ciudad de México', se lee en el documento.

Asimismo, planteó que buscará que la

Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores sea un derecho constitucional para todas las personas mayores a 65 años, el cual en 2023 otorgó una pensión a 11.27 millones de personas cubriendo así a toda la población mayor de 65 años.

## Apuesta por otorgar 14.4 millones de pensiones en 2030

Destacó que durante la actual administración el incremento de la pensión otorgada fue de 25%, con lo que se alcanzó el compromiso del Ejecutivo Federal de un apoyo de seis mil pesos bimestrales.

La próxima presidenta de México, echará a andar su plan de '100 pasos para la Transformación' una vez que asuma el poder el próximo 1 de octubre, y entre sus principales acciones está la de realizar ajustes a las pensiones del Bienestar

'En esta línea, nuestro compromiso para 2030 es otorgar más de 14.4 millones de pensiones para mantenerla cobertura alcanzada del 100 por ciento de la población objetivo y actualizar anualmente el monto de la pensión por la inflación', señala el plan.

El plan de transformación establece que con la implementación de las intervenciones de la administración de Sheinbaum, se tenga un 'efecto combinado' que implicaría que siete millones de mexicanas y mexicanos puedan salir de la pobreza extrema para el 2030.

Cuando Sheinbaum fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México, impulsó el programa 'Mi Beca para Empezar', dirigido a estudiantes de educación básica de la entidad. El monto que se entregaba a quienes cursan secundaria es de 650 pesos mensuales.

# Destaca Sonora en exportación

*Se ubica entre los estados más competitivos del país en el sector manufactura y sub sector agrícola*

Redacción  
Última Palabra

Dentro de las 10 entidades más competitivas del país con mayor exportación durante el primer trimestre de 2024, se ubica Sonora con el tercer lugar en el subsector agrícola por su valor de exportaciones con un registro de 563.4 millones de dólares, lo cual representa el 11.3 por ciento de la actividad comercial en este rubro en México, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), informó el gobernador Alfonso Durazo Montaño.

El mandatario sonorense destacó que, con estas cifras, se alcanzó un incremento anual del 18.6 por ciento en el sub sector agrícola, por lo que la entidad se coloca solo después de Michoacán con mil 306 millones de dólares y de Sinaloa con mil 034 millones de dólares.

Además, el estado se ubicó en la posición número ocho del total de exportaciones realizadas en el país los primeros tres meses del presente año, al



registrar 6 mil 746 millones de dólares en exportación.

En el sector manufacturero, Sonora reportó 5 mil 412 millones de dólares, de los cuales 2 mil 408 millones de dólares corresponden a la fabricación de equipo de transporte, lo que se traduce en el 35.7 por ciento del total de las exportaciones en el primer trimestre de 2024.

El gobernador Durazo Montaño mencionó que, con estos resultados, el estado

creció un 5.07% comparado con el primer trimestre del año anterior, lo que se debe a la realización de proyectos de desarrollo como la modernización del Puerto de Guaymas y las vertientes que conforman al Plan Sonora de Energías Sostenibles.

## Se rompe récord en la exportación de ganado

Con 354 mil 480 cabezas de ganado exportadas, Sonora rompió récord el pa-

Dentro de las 10 entidades más competitivas del país con mayor exportación durante el primer trimestre de 2024, se ubica Sonora

sado 26 de junio y se prevé que la actividad siga al alza hasta el cierre del ciclo ganadero el próximo 31 de agosto, informó el gobernador Alfonso Durazo Montaño.

El mandatario estatal destacó que la marca anterior más alta fue en el ciclo 2019-2020, cuando se exportaron 353 mil 513 animales. Añadió que este miércoles se registró dicho nivel de exportación de ganado, de las cuales 246 mil 949 son machos y 107 mil 531 hembras.

'Sonora vive un momento histórico en su actividad ganadera, hemos roto récord, pero faltan dos meses para que cierre ciclo 2023-2024 el 31 de agosto, ahí se tendrá el récord de exportación ya que todavía faltan un par de meses para el cierre por lo que ese récord se incrementará', indicó.

El gobernador Durazo Montaño destacó que, este incremento en la exportación de animales se debe principalmente a que se tiene el mejor precio en la venta de ganado que es de 130 pesos por kilogramo en pie.





# Termina emergencia por la influenza aviar

*Con la erradicación de la enfermedad se mantiene vigente el acuerdo publicado el 4 de octubre de 2023, mediante el que se declara al territorio de los Estados Unidos Mexicanos como zona libre de la enfermedad*

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció la conclusión del Dispositivo Nacional de Emergencia de Sanidad Animal (Dinesa) por influenza aviar (IA) AH5N1, activado en diciembre pasado con el fin de proteger la avicultura nacional y así asegurar la producción de alimentos sanos para la población.

El cierre de la emergencia zoonositaria se establece luego de que especialistas del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) constataron la ausencia del virus durante las últimas ocho semanas en aves silvestres, granjas de traspatio y unidades tecnificadas.

Al encabezar la reunión de cierre del Centro de Operaciones de Emergencias Sanitarias (COES) sobre influenza aviar, funcionarios del Senasica, autoridades estatales y productores avícolas destacaron que las experiencias adquiridas con brotes que se presentaron en 2022 y prin-



cipios de 2023 contribuyeron a cerrar con éxito el actual operativo, toda vez que los escasos brotes confirmados no representaron daños de consideración para la avicultura nacional.

El director general de Salud Animal del organismo de Agricultura, Juan Gay Gutiérrez, subrayó el eficiente manejo que ha llevado a cabo el Gobierno de México y su sector productivo para controlar y erradicar la influenza aviar AH5N1, en comparación con otras regiones del mundo.

Consideró que los avances logrados son fruto del esfuerzo de todos los integrantes de la cadena de producción y las medidas implementadas han cambiado totalmente el panorama para enfrentar la enfermedad cada temporada invernal.

El objetivo de la Dirección General de

Salud Animal (DGSA), dijo, es erradicar enfermedades, no convivir con ellas o mantener un impasse, ya que los costos que trae consigo la aplicación de medidas de control son muy altos, tanto para el Estado, como para el productor.

Al presentar el informe final del operativo de emergencia, el director de la Comisión México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de los Animales (CPA) de la DGSA, Armando García López, destacó que del 26 de septiembre de 2023 al 3 de mayo del presente año se confirmaron 20 casos de IA, el 90 por ciento de ellos en aves silvestres y unidades familiares y sólo dos granjas tecnificadas resultaron afectadas, ambas en Ciudad Obregón, Sonora.

Precisó que Agricultura activó el Dispositivo Nacional de Emergencia de Sanidad Animal (Dinesa), el pasado 26 de diciembre, con el que se pusieron en marcha todos los recursos humanos, técnicos y financieros del Gobierno de México con el objetivo de prevenir la diseminación del virus en el territorio nacional.

García López agradeció el apoyo de todas las personas que realizan actividades relacionadas con la producción, industrialización, transporte y comercialización de aves, sus productos, subproductos, quienes cumplieron las disposiciones del Dinesa, como la regulación de la movilización de aves vivas y subproductos y el reforzamiento de las medidas de bioseguridad en las unidades de producción.

Explicó que, durante la vigencia del Dinesa, la DGSA del Senasica evaluó 355 unidades tecnificadas en 29 entidades federativas que cuentan con producción avícola, de las que 94 por ciento cumplieron las medidas mínimas de bioseguridad, entre ellas la instalación de mallas pajarreras, cercos y la aplicación de protocolos como la desinfección de vehículos, tratamientos térmicos y capacitación de personal.

Es de señalar que con la erradicación de la enfermedad se mantiene vigente el acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación el 4 de octubre de 2023, mediante el cual se declara al territorio de los Estados Unidos Mexicanos como zona libre de influenza aviar AH5N1.

# Junio, el más lluvioso de los últimos 80 años

*Las lluvias que se han registrado en las últimas semanas han ayudado a mitigar la sequía que había en el país*

En las últimas semanas se han estado registrando una gran cantidad de lluvias dentro del territorio mexicano, por lo que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que junio de 2024 se colocó como el más lluvioso desde 1941, es decir, de poco más de los últimos 80 años.

La dependencia determinó que se trata de un evento importante, ya que a principios de 2024 se registraba una importante sequía en gran parte del territorio mexicano, pero a causa de la gran cantidad de lluvias ayudaron a incrementar los niveles de los embalses del país.

Durante junio de 2024 se registraron 148.7 milímetros de lluvia en México, lo que representa un 49 por ciento más de precipitación que la habitual durante estas fechas dentro del territorio mexicano.

## Presas que se han llenado por lluvias en México

El subdirector general técnico de la Conagua, Humberto Marengo Mogollón, dio a conocer que las lluvias recientes han favorecido el incremento en los niveles en algunas de las principales presas de Méxi-



co, lo que ha favorecido a que se reduzca la sequía que ha causado afectaciones en los últimos años.

La dependencia también apuntó que, al 1 de julio, el nivel de llenado de las 210 principales presas que se ubican en México, que en conjunto tienen la capacidad de almacenar 92 por ciento del agua de los embalses del país, se ubicó en un 38 por ciento, lo que supera el 35 por ciento que se había reportado el pasado 18 de junio.

En el caso de las tres presas que conforman al Sistema Cutzamala, conformado por El Bosque, Valle de Bravo y Villa Victoria, que suministra el 25 por ciento del consumo del Valle de México, en promedio, se ubican en 26.9 por ciento de su

nivel total de llenado, según lo reportado por el Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México (OCAVM), lo que representa un punto porcentual de aumento con respecto a junio.

## ¿Cómo protegerse de las fuertes lluvias?

Protegerse de las fuertes lluvias implica una serie de medidas preventivas y de emergencia. Antes de la temporada de lluvias, es esencial revisar y limpiar desagües, alcantarillas y techos para asegurar el buen drenaje del agua y prevenir inundaciones. También es recomendable tener un kit de emergencia que incluya agua potable, alimentos no perecederos, linternas, baterías, medicamentos, ropa

En las últimas semanas se han estado registrando una gran cantidad de lluvias dentro del territorio mexicano

seca y documentos importantes en un contenedor impermeable.

Durante las lluvias, permanecer en el interior es la medida más segura. Mantente informado a través de radios, televisión y redes sociales sobre el estado del clima y sigue las recomendaciones de las autoridades locales. Si te encuentras en una zona susceptible a inundaciones, identifica rutas de evacuación y considera trasladarte a un refugio seguro antes de que la situación empeore.

Es crucial evitar cruzar zonas inundadas a pie o en vehículo, ya que el agua puede ser más profunda y peligrosa de lo que parece. Aléjate de ríos, arroyos y áreas bajas que podrían desbordarse. Desconecta los aparatos eléctricos y evita el contacto con cables caídos para prevenir electrocuciones.

Mantén a todos los miembros de la familia y mascotas en un lugar seguro y juntos. Si se emite una orden de evacuación, síguela inmediatamente. La prevención, la preparación y la información adecuada son clave para minimizar los riesgos y protegerse eficazmente durante las fuertes lluvias.





SEGÚN EL INEGI

# Cuánto dinero al mes se necesita para vivir

*Los habitantes de la Ciudad de México son quienes requieren un mayor ingreso promedio para cubrir sus gastos*

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en colaboración con la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), reveló el ingreso mensual promedio que los mexicanos necesitan para vivir.

Fue por medio de la Encuesta Nacional sobre Salud Financiera (Ensaft) 2023 que el Inegi indicó que la cantidad necesaria promedio por los mexicanos para cubrir sus gastos es de 16 mil 421 pesos.

Esta estimación es inferior entre las mujeres quienes consideraron un promedio de 15 mil pesos, mientras que entre los hombres la cantidad fue de 18 mil.

## Promedio de ingreso mensual por entidad

Por entidad federativa, las personas de la Ciudad de México reportaron requerir un ingreso promedio de 29 mil 500 pesos, y siguieron las de Nuevo León con 23 mil 500 y Coahuila con 21 mil 900 pesos.

En contraste, las personas de Tlaxcala y Chiapas reportaron requerir, en promedio, ocho y siete mil pesos, respectiva-



mente, para poder cubrir sus gastos.

Mientras que para el resto de los estados el requerimiento necesario es:

Colima - 21 mil 500 pesos  
Aguascalientes - 21 mil pesos  
Baja California Sur - 19 mil 600 pesos  
Baja California - 18 mil 800 pesos  
Jalisco - 18 mil 500 pesos  
Querétaro - 18 mil 500 pesos

Chihuahua - 18 mil 300 pesos  
Yucatán - 18 mil 200 pesos  
Sonora - 17 mil 700 pesos  
Edomex - 17 mil 100 pesos  
Morelos - 14 mil 800 pesos  
Veracruz - 14 mil 600 pesos  
Quintana Roo - 14 mil 500 pesos  
Durango - 13 mil 700 pesos  
Sinaloa - 13 mil 600 pesos

El Inegi indicó que la cantidad necesaria promedio por los mexicanos para cubrir sus gastos es de 16 mil 421 pesos

En 2005, en promedio una persona que no estaba en condición de pobreza laboral y trabajaba en el sector formal podía comprar cerca de 8 canastas alimentarias

Tamaulipas - 13 mil 600 pesos  
San Luis Potosí - 13 mil 500 pesos  
Guanajuato - 13 mil 500 pesos  
Campeche - 13 mil pesos  
Nayarit - 12 mil 800 pesos  
Hidalgo - 12 mil 700 pesos  
Puebla - 12 mil 600 pesos  
Oaxaca - 12 mil 500 pesos  
Guerrero - 11 mil 900 pesos  
Zacatecas - 11 mil 400 pesos  
Tabasco - 11 mil 400 pesos  
Michoacán - 11 mil 200 pesos

El Instituto señaló que en 2023, el 52.0 por ciento de la población de 18 años y más tenía algún tipo de ahorro. Para las

En los estados de Baja California, Guerrero y Oaxaca, las personas en pobreza laboral pueden adquirir menos de un tercio de la canasta alimentaria

mujeres, el porcentaje fue de 49.3 por ciento y para los hombres de 55.2 por ciento.

De quienes ahorran, 57.3 por ciento tenía un monto equivalente a hasta una quincena de lo que ganaban o recibían y 10.3 por ciento ahorra montos superiores a tres meses.

Por otra parte, 36.2 por ciento de la población reportó tener algún tipo de deuda. En este tema, el porcentaje de mujeres fue menor que el de los hombres (34.1 y 38.7 por ciento, respectivamente).

Un 17.1 por ciento consideró que su nivel de deuda era alto o excesivo, mientras que 48.9 por ciento lo calificó como moderado.

En promedio, las personas reportaron que el monto máximo que podían dedicar a pagar una deuda mensualmente, sin comprometer su patrimonio, era de dos mil 777 pesos.

Al desagregar por sexo, las mujeres dijeron que el monto máximo sería de dos mil 262 pesos, y los hombres de tres mil 382 pesos.

El Inegi mostró también que al 45.9 por ciento de la población casi nunca o nunca le sobra dinero al final del mes, mientras que 34.6 por ciento tiene poca o ninguna capacidad para hacer frente a gastos inesperados.

Finalmente, precisó que 36.9 por ciento de la población reportó tener un nivel alto de estrés financiero, 34.6 dijo que su nivel de estrés era moderado y 28.5 aseguró que éste era bajo o nulo.



Esta situación llevó a que 34.9 por ciento de la población experimentará alguna consecuencia física, como dolores de cabeza, trastornos gastrointestinales o cambios en la presión arterial.

### No alcanza para comprar ni media canasta básica

En el primer trimestre de 2024, en promedio, la población en pobreza laboral en el país pudo cubrir solo 42.3% de la canasta alimentaria con su ingreso laboral, de acuerdo con BBVA México.

En el informe sobre desarrollo sostenible e incluyente '¿Qué tan pobre es la población que está en pobreza laboral?', BBVA explicó que en 2005, en promedio una persona que no estaba en condición de pobreza laboral y trabajaba en el sector

formal podía comprar cerca de 8 canastas alimentarias, mientras que en el primer trimestre de este año podría comprar 5.8 canastas con su ingreso laboral.

La firma dijo que se observa una reducción en las brechas por sexo, ya que mientras que en el segundo trimestre de 2006 los hombres en situación de pobreza podían comprar 46.9% de la canasta alimentaria y las mujeres el 33.7%, en el tercer trimestre de 2023 la proporción que pudieron adquirir fue de 45.1% y 38.9%, respectivamente.

'En Baja California, Guerrero y Oaxaca, las personas en pobreza laboral pueden adquirir menos de un tercio de la canasta alimentaria con su ingreso laboral', detalla.

Así explicó que el cuarto trimestre de

2015 ha sido el periodo en el que en promedio el ingreso alcanzó a cubrir más del valor de la canasta alimentaria entre la población en pobreza laboral con un 46.5%.

Después de la pandemia, en el tercer trimestre de 2020, se tuvo el mayor deterioro en la cobertura que el ingreso de la población en pobreza laboral tenía respecto del valor de la canasta alimentaria, ya que sólo se podía cubrir en promedio 39.2% del valor de esta canasta.

'Del primer trimestre de 2023 al primer trimestre de 2024, se ha ido deteriorando la proporción que se puede adquirir de una canasta alimentaria con el ingreso laboral de las personas en pobreza laboral, ya que se pasó del 45.7% al 42.3%, en promedio', añadió.





# Guardia Nacional, sin la eficacia proyectada

*La institución presenta indicadores mixtos. Siete de cada 10 ciudadanos mexicanos considera su trabajo como 'efectivo'; sin embargo, se ha colocado como una de las principales instituciones señaladas de violar derechos humanos, llegando incluso a superar al Ejército mexicano en este rubro*

**E**n la actualidad, Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, ha señalado que apoya que la GN se quede adscrita a la Sedena.

A un lustro de la creación de la Guardia Nacional, la institución presenta indicadores mixtos. Siete de cada 10 ciudadanos mexicanos considera su trabajo como 'efectivo'; sin embargo, se ha colocado como una de las principales instituciones señaladas de violar derechos humanos, llegando incluso a superar al Ejército mexicano en este rubro.

De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), a través de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, 73.6% de la pobla-



ción de 18 años y más consideró efectivo el desempeño de la Guardia Nacional durante marzo de 2024.

Hasta dicho mes, Piedras Negras, Coahuila (95.5%); Santa Catarina Nuevo León (88.7%); Tepic, Nayarit (87.7%); Saltillo Coahuila (87.1%) y General Escobedo, Nuevo León (85.3%) fueron las ciu-

dades en donde la percepción de que su desempeño es efectivo fue más alto.

En contraparte, Tlalpan, en CDMX (60%); León de los Aldama, Guanajuato (59.2%); Benito Juárez, CDMX (53.8%); Ciudad Obregón, Sonora (45.1%) y Fresnillo, Zacatecas (41.7%) se colocaron como las ciudades en donde la percep-

ción ciudadana es la más baja en cuanto a su efectividad para garantizar la seguridad pública.

Entre este grupo de ciudades destaca el caso de Fresnillo, en donde 95.4% de los ciudadanos que habitan se dijo sentir inseguro en la ciudad, lo que la colocó como la más insegura a nivel nacional.

Mientras que León es también una de las ciudades con altos niveles de percepción de inseguridad a nivel nacional, con 84.8%; cifra similar que se presentó en Ciudad Obregón (86.6%), a marzo pasado.

La primera medición de la Guardia Nacional en la encuesta del Inegi data de junio del 2019, cuando comenzó a operar; en ese entonces 70.9% de los ciudadanos estimó su trabajo como efectivo; para los trimestres de septiembre y diciembre, este indicador pasó a 67.7 y 67.9%, respectivamente. Hasta el momento han sido los peores niveles de efectividad obtenidos por la GN en los sondeos.

Entre diciembre del 2020 y marzo del 2021, fue que la institución de seguridad alcanzó el nivel de efectividad más alto, desde la percepción ciudadana, al llegar a 75.1%, el dato más alto que hasta el momento ha registrado.

En comparación con otras corporaciones de seguridad, la GN se encuentra por arriba de los indicadores de efectividad que presentan las policías estatales (56.1%) y municipales (49.4%), aunque por debajo de la Marina (86.4%) y el Ejército (82.4%).

### Violaciones a derechos

En este mismo contexto, con el paso de los años, el número de expedientes de queja por violaciones a derechos humanos que ha abierto la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) por presuntas infracciones de sus elementos han ido al alza.

Para el 2019 —la GN comenzó a operar en junio de dicho año— la CNDH abrió 32 expedientes; en cotejo, los casos relacionados con la actuación de los elementos del Ejército ese mismo año llegaron a 474.

Para 2020 los casos de la Guardia Nacional fueron 273 y para la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 347. En 2021 fue el primer año en el que la GN superó al Ejército al registrar 411 y 387, respectivamente.

Para el 2022, la diferencia creció ya que hubo 577 expedientes relacionados con la actuación de los guardias nacionales

y 380 vinculados con los miembros de la Sedena. El año pasado el Ejército superó nuevamente a la GN ya que se reportaron 303 y 433 expedientes, cada uno, de acuerdo con el Sistema Nacional de Alerta de Violación de Derechos Humanos.

Mientras que hasta el 31 de mayo de este 2024, la GN ha vuelto a superar en expedientes al Ejército al registrar 183 y 146 expedientes cada uno.

De los 183 expedientes de la GN, la CNDH ha reportado que se han concluido 58 (31.6%); de ellos 31 han sido cerrados ya que la Comisión de Derechos ha orientado a quien se ha quejado; 14 se han cerrado porque no ha existido más interés de quien interpuso la denuncia.

Cinco han sido cerrados durante el transcurso de la investigación; tres por no existir materia; dos se han acumulado; en dos ha existido desistimiento del quejoso y uno ha sido declarado por la CNDH como de su no competencia.

Entre las violaciones presuntamente cometidas por los guardias nacionales en sus tareas en seguridad pública, tanto este 2024 como en años anteriores, está la detención arbitraria; faltar a la legalidad y honradez; acciones y omisiones contrarios a la legalidad; emplear arbitrariamente la fuerza pública; tortura, entre otros.

### Reforma de AMLO

En este contexto, es que el presidente Andrés Manuel López Obrador propuso el 5 de febrero pasado una reforma constitucional ante el Congreso de la Unión para determinar que la institución debe estar adscrito al Ejército mexicano y considerada como una fuerza militar y policial.

Para este fin, el presidente López Obrador propuso reformar los artículos 13, 16, 21, 32, 55, 73, 76, 78, 82, 89, 123 y 129 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Entre las modificaciones se propone que los tribunales militares tengan jurisprudencia en casos relacionados con el

Ejército, Fuerza Aérea, Armada y Guardia Nacional; también que la Guardia Nacional se define como una fuerza de seguridad pública de carácter permanente que está integrada por personal de origen militar, con formación policial y que depende de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Esta reforma derivó de la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en abril del 2023 cuando declaró inconstitucional el traspaso del control operativo y administrativo al Ejército.

### Mayor presencia que la Policía Estatal

El número de elementos de la Guardia Nacional desplegados en 21 entidades federativas es superior a la presencia de integrantes de la Policía Estatal, resaltó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

‘Hay lugares en donde la policía estatal y municipal, los elementos de la policía estatal y municipal es menor que el número de guardias nacionales y esto es muy bueno porque se está reforzando la seguridad y la protección’, subrayó.

El jefe del Ejecutivo recordó que la aceptación entre los mexicanos es del 75 por ciento, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Adelantó que el próximo lunes 1° de julio conmemorará el quinto aniversario de la Guardia Nacional en el Campo Marte de la Ciudad de México.

Fuerzas Armadas realizan decomiso histórico de fentanilo, metanfetamina y cocaína.

En más de cinco años del Gobierno de la Cuarta Transformación, las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina y la Guardia Nacional han realizado bajo la Estrategia Nacional de Seguridad el decomiso histórico de drogas como el fentanilo, del cual se han asegurado 8 mil 300.3 kilogramos.

Los integrantes del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, de la Secretaría de Marina y la Guardia Nacional también evitaron la comercialización de 721 mil 252.6 kilogra-

130

mil efectivos capacitados y para 2025 se espera un incremento a 150 mil elementos

400

cuarteles

100

instalaciones cedidas por el Ejército mexicano

mos de metanfetaminas entre diciembre de 2018 y el 24 de junio de este año, reportó el titular de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval González.

Los efectivos desplegados han asegurado 2 mil 542 laboratorios clandestinos de metanfetaminas, equivalentes a 8 mil 629.6 toneladas de producción de esta droga. Estas acciones representan una afectación económica para la delincuencia organizada de más de 2 billones de pesos.

En lo que va del sexenio los decomisos de cocaína y marihuana alcanzan los 224 mil 236.5 kilogramos y 769 mil 904.2 kilogramos, respectivamente.

El general secretario destacó que el país tiene una fuerza total de 221 mil 106 elementos del Ejército y Fuerza Aérea Mexicana, de la Secretaría de Marina y de la Guardia Nacional.

Las principales labores encomendadas son la detención de generadores de violencia, los aseguramientos de armas de fuego, granadas, cartuchos, vehículos, combustible en el mercado ilegal, drogas químicas y naturales, entre ellas, fentanilo, metanfetamina y cocaína, el decomiso de moneda nacional y dólares americanos.



# Terminó junio con 50 muertes

*Entre los occisos se encuentran cuatro mujeres y cuatro menores de edad*

**Francisco Romero**  
**Última Palabra**

**F**inalizó el mes de junio y durante ese periodo se registró un total de 50 muertes en el municipio de Cajeme.

Esto significa que, con relación al mes de mayo, hubo un marcado aumento del 66% en cuanto a homicidios.

Asimismo, respecto a la misma fecha del año pasado se registró una disminución del 3.8%.

Es decir, en promedio, durante el sexto mes del 2024 cada 14 horas con 24 minutos se cometió un asesinato en el municipio.

Durante este periodo la mayoría de los crímenes se cometieron con proyectiles de arma fuego.

La mayoría del total de víctimas fue del sexo masculino, con 46 casos, cuatro del sexo femenino y durante este lapso se registró el deceso de cuatro menores de edad.

## Sectores más violentos

Dentro del casco urbano, fueron la colonia Beltrones, San Rafael y Luis Echeverría Álvarez los sectores que más inci-



dencia criminal concentraron, con cuatro casos.

Con tres muertes le siguieron las colonias Villa del Real, México y Alameda, mientras que con dos muertes se ubican Villa Bonita y la Municipio Libre.

Con un asesinato, el resto de los crímenes se cometieron en sectores como Amaneceres, Laguna del Nánari, Faustino Félix, Posadas del Sol, Miravalle, Tepeyac, San Anselmo, Las Haciendas, Centro, Primavera, Colosio y Maximilia-

no R. López.

Mientras que en el sector rural fue la Comisaría de Esperanza, el sitio que acumuló más homicidios, con un total de dos.

Le siguen la Antonio Rosales, ejido Tosalcahui, ejido Xóchitl, Cócorit, Providencia y El Porvenir con un caso cada uno.

Por otra parte, en predios del Valle del Yaqui fue localizado un cadáver 'encobijado', en el canal de la calle 400, a la altura de la Meridiano.

## Mujeres y menores de edad

En junio se registraron cuatro crímenes en contra de menores de edad. El primero de los casos se dio en la colonia Alameda, por la calle Isalas Samoa.

En ese lugar quedó sin vida Erick Rogelio, de 17, mientras que otro menor, hermano del occiso, resultó herido tras el ataque armado.

El segundo caso se dio a consecuencia de una balacera en la colonia Beltrones.

Este episodio se suscitó poco antes de las 23:30 horas de domingo 23, por la calle Árbol de la Vida entre bulevar Las Torres y Lluvia de Oro.

La víctima mortal fue identificada como Jesús Eduardo G., de 16 años; también resultaron lesionados Luis Ángel R. V., de 20 años, Miguel Ignacio C. A., de 19 años y Carlos David O. C., de 20 años,





uno de ellos elemento de la Guardia Nacional.

Posteriormente, después de más de 10 días de agonía, Yesmine Deniss T. G., de 17 años, perdió la vida tras ser alcanzada por las balas en una agresión armada en la colonia San Rafael.

Los hechos ocurrieron el día sábado 15 de junio, poco después de las 21:00 horas por la calle Azer entre Ares y Kafi, al sur de Ciudad Obregón.

Finalmente, otro menor fue asesinado a balazos en Urbi Villa del Real, en calles Elda y Molise.

La víctima fue identificada como Abel Fernando A. A., de 15 años, mismo que quedó tendido en la vía pública.

### Encobijados y embolsados

Igualmente, durante el último mes se hizo el hallazgo de tres cuerpos 'encobijados' en diferentes sectores del municipio.

El primer caso ocurrió al norte del Ejido Cuauhtémoc, por la calle 400, a la altura del Canal Bajo.

Tras revisar el área elementos policíacos localizaron debajo de un árbol un cadáver envuelto en una a cuadros de color

blanco y azul.

Por las condiciones en las que estaba no se establecieron características de la persona fallecida ni las causas de su muerte.

Asimismo, un joven fue privado de la vida, envuelto en un cobertor multicolor y dejado junto a un dren de la colonia Villa Bonita.

El cadáver fue localizado a la altura de las calles Paseo de la Lluvia y Rinconada del Retiro.

El occiso, quien fue asesinado de un tiro en la sien derecha, estaba envuelto en una cobija color azul con amarillo.

El último caso se dio el sábado 29 al norte de Estación Corral, donde integrantes del colectivo Rastreadoras de Ciudad Obregón, hicieron el hallazgo derivado de una denuncia anónima.

A cerca de medio metro de profundidad localizaron una cobija de color gris, en cuyo interior encontraron un cuerpo en estado esquelético.

### Calcinado y osamentas

Durante el primer día del mes, frente a una vivienda de la colonia Sóstenes

Valenzuela Miller (410) fue localizado un torso completamente calcinado, por la calle Saltillo entre Chilpancingo y Ciudad Victoria.

Un par de días después fue localizado el resto del cuerpo en un predio de la calle Culiacán entre Villahermosa y Jalisco, a espaldas de una escuela primaria.

Entre los hallazgos realizados a lo largo y ancho del municipio, se localizaron varios restos óseos, siendo el primero de ellos en un predio perteneciente a la colonia Antonio Rosales, por la calle 16 entre calle 1100 y calle 1200, por integrantes del colectivo Guerreras Buscadoras de Cajeme.

El segundo caso se dio en El Porvenir, donde, de igual manera, integrantes de colectivos de búsqueda encontraron piezas óseas cerca de la presa Álvaro Obregón.

Poco antes del mediodía del 13 de junio, en el predio Tosalcahui se encontró una osamenta completa, perteneciente a una mujer, de acuerdo con los demás vestigios localizados en la zona.

Como se informó en su momento, los hechos ocurrieron por el dren Bordo

Prieto, a aproximadamente a 30 metros al sur de las instalaciones del centro antitiránico.

Los últimos dos hallazgos ocurrieron durante el fin de semana, en Estación Corral y al poniente de la colonia Villa del Real, en un terreno de las calles Molise y Aragua.

### Último del mes

Para finalizar el mes, cerca de las 17:30 horas del domingo 30 de junio, en la colonia Amaneceres fue localizado el cuerpo sin vida de una mujer, la cual a simple vista presentaba sangrado en el rostro.

Este hallazgo ocurrió por el bordo de un dren secundario, aproximadamente a 800 metros al norte de la calle Pitahaya, a cerca de medio kilómetro al sur de la calle Jojoba.

Los restos corresponden a una mujer de complejión regular, tez morena, cabello largo y cano.

Vestía pantalón de mezclilla deslavado, playera verde y no portaba calzado.

El cadáver fue trasladado al departamento de Medicina Legal para las diligencias correspondientes.





# El punto de quiebre entre Piña y AMLO

*La ministra presidenta de la Suprema Corte habló sobre el momento en que perdió comunicación con el presidente*

Desde que Norma Piña Hernández asumió la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) se ha observado un distanciamiento con el mandatario Andrés Manuel López Obrador (AMLO), algo que no se observó entre ambos poderes con el anterior representante, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

Aunado a lo anterior, se han aumentado las críticas al Poder Judicial por parte del oficialismo, especialmente porque se han echado atrás reformas a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos (CPEUM) y a las leyes secundarias, lo cual ha desencadenado en la insistencia de reformar la entidad que imparte justicia en el país.

En medio de este contexto es que la ministra ofreció una entrevista en donde detalló cuál fue el punto de quiebre en su relación, además de que reconoce que nunca ha mantenido una conversación con el titular del ejecutivo desde que asumió su cargo en enero del año pasado.

De acuerdo a lo que contó la jurista



para El País, la comunicación se cortó entre el presidente y la Suprema Corte cuando se impidió que la Guardia Nacional quedara bajo el mando militar de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), una de las iniciativas que más apoyaba el tabasqueño como parte de su llamada Cuarta Transformación.

Piña Hernández detalló que, según sabe, López Obrador habría mandado llamar a las ministras que postuló —Luis González Alcántara Carrancá, Margarita Ríos Farjat, Yasmín Esquivel Mossa y Loretta Ortiz Ahlf—; sin embargo, reconoció que no sabe cuáles fueron los temas que tratados, aunque se conoce que se declaró inconstitucional el tema.

‘Venía el caso de la Guardia Nacional. El presidente dijo que mandó llamar a los

ministros que él había postulado, después vino la votación y el pleno declaró inconstitucional que estuviera bajo el mando militar. Ahí se rompió, se rompió toda comunicación’, expresó.

Además de dicha declaración, sentenció que el último acercamiento que tuvieron fue el 13 de febrero de 2023 cuando se llevó a cabo La Marcha de la Lealtad; no obstante, destacó que, en realidad, nunca han mantenido una conversación, pero apuntó a que dicha actitud no la siente personal o que sólo se deba a que es ella la que encabeza al Poder Judicial.

## La historia

Desde que Piña Hernández asumió la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), los conflictos con

el oficialismo fueron frecuentes. La ministra no siempre se alinea con las iniciativas del Poder Ejecutivo, destacándose su rechazo a la Ley Zaldívar y las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica (ILE).

Uno de los eventos que profundizó las diferencias fue el acto conmemorativo del 106 aniversario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en Querétaro, el año pasado. En dicha ocasión, la ministra presidenta no se levantó ni aplaudió al presidente, lo que generó una respuesta del mandatario, quien desde su conferencia matutina aludió a presuntos casos de corrupción dentro del Poder Judicial.

Los argumentos acerca de la presunta corrupción también se manifestaron durante el mitin por la conmemoración de la Expropiación Petrolera, también en 2023, donde simpatizantes quemaron una piñata con la figura de la ministra presidenta. Paralelamente a este episodio, el máximo tribunal del país rechazó significativas reformas propuestas, como el Plan B electoral y el traslado de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional.

Adicionalmente, se presentó en el Congreso de la Unión la aprobación para la extinción de 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial, situación que generó protestas y cortes de circulación en varias ciudades; sumado a la presentación de la reforma a dicho poder.



# Dieron el último adiós a Luis Castro Acosta

*Personal del Organismo Operador de Agua de Cajeme en filas recibió la carroza, esto mientras sonaba el cláxon de la maquinaria*

**Deniss Cabrera**  
*Última Palabra*

Entre aplausos fue recibido Luis Miguel Castro Acosta, en su última visita a las oficinas del Oomapasc, donde sus compañeros y seres queridos dieron el último adiós a quien fuera el director del organismo.

Fue en la calle Sinaloa donde el personal de la dependencia en filas recibió la carroza, esto mientras sonaba el claxon de la maquinaria.

Además, previó al cortejo en las oficinas de Oomapasc, Palacio Municipal se llenó de flores para recibir el féretro, en el lugar se realizó una guardia de honor por parte del alcalde Javier Lamarque Cano, regidores y funcionarios.

Fue su hermana Alexis Castro quien dedicó unas palabras y agradeció a sus compañeros estar presentes mostrando su solidaridad, recordando a Luis Miguel como una persona principios, valores y gran corazón, que será recordado por más de uno.

Expresó que su hermano siempre será su superhéroe, su ejemplo a seguir y un orgullo para todos, principalmente para su familia.

'Nos dejaste el legado de la perseverancia, el tener claro que las cosas se



hacen bien y para bien, sin duda la forma en que te fuiste es la señal de que lo estabas haciendo bien y simplemente hay personas que no podían con ello', agregó.

## Vinculado a proceso probable responsable

Debido a su probable responsabilidad por los delitos de robo con violencia en las personas y homicidio calificado, la Fiscalía General de Justicia del Estado de Sonora (FGJES) logró que un Juez vinculara a proceso e impusiera la medida cautelar de prisión preventiva justificada a Romeo Joaquín 'N', a quien se le imputa el haber privado de la vida a Luis Miguel 'N', el pasado 25 de junio.

La carpeta de investigación iniciada

por el Ministerio Público establece la probable responsabilidad del imputado, quien presuntamente participó en el robo a una familia y posterior homicidio de uno de sus integrantes, hechos ocurridos en la Carretera Federal México 15, tramo Bámum-Vícam, kilómetro 32, en el municipio de Bámum, Sonora.

De acuerdo a la investigación, Romeo Joaquín 'N', en compañía de un copartícipe, cortaron circulación al vehículo que transportaba a las víctimas, a quienes despojaron de dinero en efectivo, un teléfono celular Samsung gris y documentos personales; posteriormente, Luis Miguel 'N' recibió dos disparos de arma de fuego, falleciendo en el lugar.

Una vez que las autoridades tuvieron conocimiento de estos hechos se inicia-



ron las acciones por parte de esta representación social, se ejecutaron diligencias de cateo y en una de ellas, se logró la captura de Romeo Joaquín 'N'.

Hasta el momento sólo se acreditó la probable responsabilidad de Romeo Joaquín 'N' por los hechos referidos y se ha establecido la identidad del copartícipe del delito de robo con violencia en las personas y homicidio calificado, en cuya captura ya se trabaja.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de Sonora (FGJES) reitera su compromiso con la búsqueda del cumplimiento del derecho de acceso a la justicia por lo que se efectúan las investigaciones complementarias a fin de fortalecer la carpeta de investigación para las futuras etapas del proceso.



# Atrae Cajeme más inversión

*Lo confirma el establecimiento de nuevas empresas*

**Redacción  
Última Palabra**

Derivado de las gestiones conjuntas entre Federación, Estado y Municipio y de los atractivos geográficos e infraestructura aeroportuaria con los que cuenta Cajeme, así como por las facilidades de la Secretaría de Desarrollo Económico, la actual administración municipal, ha logrado concretar proyectos estratégicos que inciden en atraer más inversión, generar más empleos de calidad y con mayor remuneración, tales como la instalación de 13 empresas, generación de 571 empleos directos y 2 mil 940 indirectos, con una inversión de más de 7 mil 400 millones de dólares.

El alcalde Javier Lamarque Cano señaló que de dichas gestiones han dado como resultado la atracción de nuevas empresas, generar empleos bien remunerados y derrama económica para detonar al municipio y la región, y que estas inversiones se traduzcan en bienestar para todas y todos los cajemenses en particular y sonorenses en general.

Por su parte, el secretario de Desarrollo Económico, Fernando Durazo Picos detalló que entre dichas inversiones se encuentran la empresa de autopartes Kyungshin Corp.,



misma que con una inversión de 30 millones de dólares, hasta el 29 de junio, ha generado 490 empleos directos y 2 mil 450 indirectos, con el compromiso de contratación de mil 300 plazas laborales a diciembre del presente año, además de favorecer a la proveeduría local.

Farmacias del Ahorro, con dos sucursales y una inversión de 18 millones de pesos, genera 17 trabajos directos y 85 indirectos; Ó' Reylli Autoparts con 15 empleos directos y 75 indirectos, con una inversión de 15 millones de pesos; Autozone, con 15 millones en inversión ya la generación de 12 plazas directas y

60 indirectas.

Agregó que a estas le suman, Cafenio que, con la instalación de seis nuevas ubicaciones y 6 millones de pesos por sucursal, ha generado 12 empleos directos y 60 indirectos; Hotel Inn House, 25 millones en inversión, 25 trabajos directos y 125 indirectos; Econollantas, con 10 plazas directas, 50 indirectas y 166 millones de pesos en inversión; Motoson, 3 millones en inversión, siete empleos directos y 35 indirectos, además de la apertura de cuatro nuevas plaza comerciales con una inversión total de 30 millones de pesos.

## Parque Industrial Skybridge

A estas inversiones se agrega el avance que presenta la instalación del Parque Industrial SkyBridge en la construcción de las primeras dos, de un total de 22 naves industriales, de 10 mil metros cuadrados y una inversión de 250 millones de pesos en cada una, disponiendo de 62 hectáreas de terreno para futuras edificaciones.

Además, con el objetivo de buscar mejoras continuas en los servicios aeroportuarios, con el fin de administrar y desarrollar aeropuertos sustentables de excelente calidad, a través de la Comisión Consultiva del Aeropuerto Internacional de ciudad Obregón (CEN), presidida por el Almirante Humberto Neri Peregrín, Administrador del CEN, se realizaron mejoras en las instalaciones del AICO para generar nuevas oportunidades de negocios y mayores condiciones para la promoción de Cajeme y del sur de Sonora.

Entre esas mejoras, se encuentran el Mantenimiento y pintura, preparación de la nueva entrada al Estacionamiento público, reparación del techo, rehabilitación de fosas de agua, renovación de asientos en sala de abordaje, señalización, nuevos minisplits y aires acondicionados, construcción en proceso de nuevo elevador, rehabilitación de pista de aterrizaje, restaurante y centros comerciales recuperados, ampliación de la sala de espera y nuevo sistema de cobro en estacionamiento, entre otras mejoras.

# Aumenta en verano la violencia familiar

*Hay estudios sociológicos que hablan que debido a una influencia del clima, que va de la mano con el consumo de bebidas embriagantes hacen que crezcan este tipo de delitos*

David Jaquez  
**Última palabra**

Entre los factores que inciden en el incremento de casos de violencia familiar, se encuentra el repunte en las temperaturas de la ciudad de Hermosillo, según el Instituto Sonorense de la Mujer.

Sheila Hernández Alcaraz, directora general del instituto, informó que existe un fenómeno que se explica mediante una interpretación sociológica, la cual indica que en ciertas temporadas se incrementan este tipo de delitos.

“Hay estudios sociológicos que hablan que en la temporada de verano aumentan los delitos de este tipo, debido a una influencia del clima, que va de la mano con el consumo de bebidas embriagantes, cuyo consumo aumenta en esta temporada”, comentó.

A decir de la funcionaria estatal, en



Entre los factores que inciden en el incremento de casos de violencia familiar, se encuentra el repunte en las temperaturas de la ciudad de Hermosillo

la mayoría de los casos las víctimas son mujeres, también hay casos en los que se involucran a niños, niñas y adolescentes.

Hernández Alcaraz señaló que el ISM tiene un catálogo de servicios que brinda a las mujeres, como atención psicológica gratuita, atención jurídica

y también gestión social, en el caso de documentos o se ejerza violencia patrimonial contra ellas.





Columna de  
**Bécquer  
García**

# Palabras Mayores

## Claudia en la encrucijada



Claudia Sheinbaum



Ernestina Godoy



Rogelio Ramírez de la O



Luis Cruz

Debido a algunos contratiempos, he tenido algo de tiempo (muchos), para leer y también, analizar números de la pasada elección, los cuales, no dejan de sorprenderme.

Vamos por partes, dijo el carnicero.

Si revisan mis columnas publicadas antes del 2 de junio, siempre sostuve que, Claudia Sheinbaum, seguramente sería quien saliera con el puño en alto, y sostenía que ella, lo único que tenía por hacer, era administrar su ventaja amplísima con la cual inició. Y así lo hizo. Quiero puntualizar que, muchos que me conocen y se inclinaban por Xóchitl Gálvez, en lo privado me reclamaban porque me cargaba de la Sheinbaum, y les respondía que no, las pruebas eran contundentes y las encuestas serias (olvidense de Massive Caller) más.

Y es que, es lógico; Claudia inició su campaña dos años antes, cuando el presidente López Obrador la destapó junto a otros (de mero trámite) y, no dejó allanar el camino.

En contrario, desde las filas del PAN-PRI-PRD, no hicieron bien las cuentas, y no fueron por la sociedad molesta, sino que, siempre sacaron cuentas sobre los 21 millones de votos conseguidos en 2021, pensando en que Morena, al no estar

en las boletas López Obrador, bajaría la votación de los 30 millones de votos del 2018. Error, la omnipresencia del tabasqueño, siempre estuvo ahí y, confieso que, yo pensé que iba a tener cantidad igual de votos, pero no, lo superó.

Se dio también, el efecto cadenita, donde los votantes por Claudia, lo hicieron por toda la fórmula, total, para qué complicarse la vida. Fue así como, por ejemplo, en las elecciones locales, los candidatos de ese partido, duplicaron y hasta triplicaron la votación que obtuvieron en 2021. No, seamos claros, no hicieron una gran campaña, pero pues, el voto en cadenita los favoreció.

Me decía un amigo, que en su colonia tienen un chat de vecinos por WhatsApp, para cuidarse entre ellos, pero, por obvias razones, en los últimos tiempos, las pláticas giraron sobre tirarle a Sheinbaum y apoyar a Gálvez. Y, luego de las elecciones, la casilla donde les toca votar, Xóchitl Gálvez apenas obtuvo apenas pasaditos 100 votos contra 700 de la Sheinbaum; “¿100 votos?, en el puro chat somos el doble de eso, luego entonces – razona – o, no salieron a votar con dijeron, o votaron por Morena escondidos”

Eso me hizo reflexionar y me puse a revisar casillas de clase media para arri-

ba, publicadas en el INE, y, oh sorpresa, la mayoría de ellas los resultados, favorecieron a Morena, con lo cual me queda claro que muchos, calladitos para no conflictuarse, lo hicieron contrario a lo que se decía supuestamente, total, el voto es secreto y el sentido de pertenencia no.

Pero bueno, hubo muchos sorprendidos, yo jamás pensé que la señora Sheinbaum superaría en votos a AMLO, pero, pues antes como antes y ahora como ahora, con la fuerza del estado, era evidente que ganaría.

### LOS NOMBRAMIENTOS DEL GABINETE

Muy bien recibido ha sido el nombramiento de los integrantes del gabinete de Claudia, en grupos de 6 en 6 y van 12.

Como en botica, hay de todo, desde la impresentable Ernestina (me suena, me suena) Godoy, el repetidor (sin tomar sal de uvas), Rogelio Ramírez de la O, hasta el acaudalado sinaloense (familiar de los dueños del Grupo Cid de Mazatlán), Julio Berdegué, un ingeniero agrónomo recién integrado a su círculo gracias a sus méritos técnicos, quien cayó muy bien en la gente de campo, como lo expresaron tanto Luis Cruz, presidente del Distrito de Riego, como Álvaro Bours, de AOASS.

En sus primeras entrevistas, el mazatleco, alejado de las grillas y de la mano izquierda, declaró que se seguirá la política de AMLO de no aceptar maíz transgénico.

Además, existen dudas y ha señalado que solo se apoyará a los pequeños productores de menos de 5 hectáreas; En el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) consideraron que para 2025 la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Agricultura), porque no contará con un presupuesto relevante y suficiente para desempeñar sus funciones, en relación con la realidad del segmento agroalimentario.

Preocupante.

### LUIS CASTRO, LAMENTABLE

El ex director de Oomapasc, Luis Castro fue asesinado por resistirse a un asalto.

Fueron detenidos los sospechosos del hecho, y, en la rueda de prensa del Fiscal Gustavo Salas aclaró, que se detuvo en menos de 24 horas a los sospechosos, porque tenían órdenes de aprehensión por secuestro.

Y uno se pregunta: ¿qué hubiera pasado si antes de los hechos, los hubieran detenido por ese crimen?

Lamentable

Gracias por leerme.

# ¡ESCANEAR Y PAGAR!



#cuidaelagua

oomapasc.gob.mx





Columna de  
**Araceli  
Martínez**

# Expresiones

## La tragedia empaña a Cajeme de nuevo: asesinan al director de Oomapas



Abel Murrieta



Luis Miguel Castro Acosta



Jorge Miguel Armenta



Isaac Apodaca Lauterio



Rogelio Díaz Brown

Desde el 2021 cuando asesinaron a Abel Murrieta mientras hacía campaña para la alcaldía por el Movimiento Ciudadano afuera de la Plaza Tutuli, no habíamos tenido en Cajeme la muerte violenta de un personaje público hasta el martes 25 de junio cuando le quitaron la vida a Luis Miguel Castro Acosta, director de Oomapas.

El asesinato de Castro Acosta se suma a la larga lista de personajes públicos que han muerto de manera violenta en Cajeme.

A Murrieta le cegaron la vida en mayo del 2021. Un año antes, en mayo del 2020, pusieron fin a la existencia del fundador de Medios Obson, Jorge Miguel Armenta Avalos; una década atrás, en septiembre de 2012, mataron a tiros frente a su casa, al diputado electo por el PRI y publicista, Eduardo Castro Luque; dos años después, en mayo de 2014, mataron al cantante y compositor estadounidense de regional mexicano, Tito Torbellino.

Una de las muertes más horripilantes que se recuerde fue la que ocurrió en noviembre de 2015, cuando asesinaron brutalmente al líder de la UGOCP, Margarito Montes Parra en la carretera Hornos-Tesopaco. Fue una masacre, porque lo ejecutaron junto con 14 personas que lo acompañaban, entre ellos, su esposa y dos hijos; dos años, más tarde, en agosto de 2016, mataron pero en una taquería en Hermosillo, al exjefe de la policía de Cajeme durante la administración de Rogelio Díaz Brown, Isaac Apodaca Lauterio.

Y si nos vamos, más atrás, en la ma-  
drugada de los años 90, abrieron fuego  
contra el excomandante de la policía ju-  
dicial federal de Hermosillo y Tijuana,  
Rodolfo García Gaxiola alias 'El Chipi-

lón', por la avenida Miguel Alemán. Esta  
muerte fue atribuida a la mafia, y según lo  
publicado por la revista Proceso en 2002,  
a 'El Chipilón', se le vinculaba con el ase-  
sinato del exjefe de seguridad de Tijuana,  
Federico Benítez López en 1994, cuando  
éste investigaba la muerte de Luis Donal-  
do Colosio.

Y quizá el asesinato más estremecedor  
en Cajeme, en el siglo pasado, ha sido el  
del líder agrario, impulsor del reparto de  
tierras, Machi López, quien murió el 26  
de noviembre de 1953 al recibir tres dis-  
paros cuando abrió la puerta de su casa  
localizada por calle Coahuila número 418.  
El Machi tenía 68 años al momento de su  
muerte.

Como vemos Ciudad Obregón, siem-  
pre ha sido tierra peligrosa, aunque en las  
últimas dos décadas, de 2010 a la fecha,  
las agresiones contra personas ordinarias  
y personajes públicos se ha vuelto cosa  
cotidiana. Y eso que en la lista no estamos  
incluyendo a los cantantes de la región  
como Valentín Elizalde y Sergio Vega 'El  
Shaka', que fueron asesinados en otros  
estados.

Cualquier asesinato a manos del cri-  
men duele y es condenable, pero cuando  
ocurre contra un personaje público, al dol-  
lor se suma el miedo que infunden a toda  
una comunidad, porque la gente piensa,  
si eso le pasó a ellos que traen protección,  
y no hubo respeto a su investidura, qué  
nos espera a nosotros, los comunes mor-  
tales.

El suceso cometido contra el director  
de Oomapas se manejó de inmediato  
como un robo, y se informó que habían  
sido arrestados los causantes de la des-  
gracia, pero una semana después, no nos  
los han presentado a la prensa.

Muchos no creen en la versión del  
robo, sobre todo porque no le robaron  
nada al funcionario; y mucha gente pien-  
sa que hubo algo más, y que su asesinato,  
fue producto de gente que quiso quitarlo  
del camino, por algún tipo de represalias  
basado en algunos intereses que tocó en  
su función pública. Vayan ustedes a saber,  
las personas echan a volar su imaginación  
al no encontrar respuestas contundentes.

Sin embargo, después de una tragedia  
de esa magnitud, a veces lo que la familia,  
llena de dolor quiere, es pasar página de  
inmediato, y que se haga justicia divina.  
Es entendible, y se respeta.

A Luis Miguel Castro Acosta le arre-  
bataron la vida en el mejor momento,  
cuando a los 41 años había logrado ser  
el director del Organismo Municipal  
Operador del Agua Potable de Cajeme.  
Tenía mucho futuro, con buenas rela-  
ciones y le interesaba la política. Había  
empezado su participación en el queha-  
cer público en Rosario Tesopaco, donde  
fue secretario de economía con el alcal-  
de Lupe Bujanda. Fue coordinador de  
la campaña de Javier Lamarque para la  
alcaldía hace tres años; y su anhelo era  
ser diputado.

A Luis Miguel, le sobreviven tres hijos,  
y su esposa. Apenas el 29 de mayo acaba-  
ba de sepultar a su padre, Miguel Ernesto  
Castro Rivera. Nunca imaginó que le que-  
daba tan poco tiempo de vida.

Ojalá se haga verdadera justicia. En  
espera de eso, ¡descanse en paz Luis Mi-  
guel Castro Acosta! Y ¡qué Dios dé fuer-  
za a su familia!

De momento, se desconoce quién irá  
a reemplazarlo en el cargo. El alcalde  
Lamarque anunció que es posible que  
la semana que entra, se dé a conocer el

nombre del nuevo director de Ooma-  
pas. Coincidentemente en la columna  
pasada, hablábamos de que debería  
haber algunos cambios en el Ayunta-  
miento durante el tercer trienio de La-  
marque, incluimos al Oomapas. Nunca  
nos imaginamos que ese cambio, sería  
forzado por la muerte de Luis Miguel,  
¡qué terrible!

### El PRI se queda sin gente

El PRI realizó la semana pasada su  
asamblea estatal, rumbo a la asamblea  
nacional de este mes de julio. Según lo de-  
clarado por su líder Rogelio Díaz Brown,  
el tricolor se va a reconstruir y recuperará  
la confianza de los priistas después de la  
apabullante derrota del 2 de junio, y de  
enfrentar uno de los momentos más de-  
safiante de su historia.

¡Ay el exalcalde sueña despierto! Es  
fácil decirlo, pero que alguien le informe  
que el PRI está a un paso de exhalar su úl-  
timo aliento; y luego dice que los resulta-  
dos electorales, no fueron los esperados,  
pero de qué habla, porque eran anticipa-  
dos por todos, menos por ellos que se en-  
cierren en su burbuja.

Agregó en su discurso que son tiempos  
de reflexión profunda para los priistas;  
pero y qué están esperando. Hace varios  
años que debieron haber reflexionado.  
El pronóstico es que no le quedan mu-  
chos años de vida a este partido político,  
aunque ellos se hagan ilusiones creyendo  
todavía en Santa Claus. Con el autoen-  
gaño, lo único que hacen, es apurar su  
defunción. Apenas lograron juntar unas  
100 personas en la asamblea estatal, y es  
muy difícil que refunden el PRI, porque  
lo quieren hacer con los mismos que han  
llevado a este partido al hoyo.



Columna de  
**Miguel Ángel  
Vega C.**

# Itinerario

## Nada que ver el gabinete de Sheinbaum, con el de AMLO



Octavio Oropeza



Víctor Villalobos



David Kershenobich



Juan Ramón de la Fuente



Marcelo Ebrard

Quiénes vemos las cosas desde afuera, desde la verdadera realidad, sin el efecto de la pasión adormecedora de una narrativa que las mentiras las hace verdades, es que vemos una diferencia abismal, entre la alta calidad de los dos primeros bloques de futuros funcionarios que presentó la presidenta electa CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, contra el montón de enanos mentales que acompañaron en los primeros tiempos de gobierno al presidente, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, donde porque aquellas críticas que recibía de que en muchos de los casos de sus funcionarios del gabinete, traía ni papa de preparación para el puesto que iban a desempeñar, el mandatario sacó aquella cínica muletilla que utilizó en sus primeros años de gobierno, en el sentido de que a él le interesaba un 90 por ciento de lealtad, por un 10 por ciento de preparación en el cargo, por ello se generaron aquellos errores garrafales que todavía parece el país y que seguirá padeciendo algunos años más. Fue tan falso que llegó a decir que era el mejor gabinete del mundo y lo llegó a comparar con BENITO JUÁREZ, formado por hombres que los presentó como gigantes, con lo que sin duda nos hizo reír a varios. Pero sólo eran sus amigos, paisanos, e incondicionales. Ejemplos sobran, pero le citaremos unos cuantos solamente: OCTAVIO ROMERO OROPEZA, agrónomo que se hizo cargo de la papa caliente llamada Pemex, que de petróleo conocía, lo que yo de astronauta. Y siendo la empresa de gobierno más endeudada del mundo, pocas esperanzas había de que un neófito en la materia la sacara de apuros. LETICIA RAMÍREZ, una maestra que después de su carrera, solo contaba con cursos de preparación y actualización educativa, la mandó a ocupar la alta responsabilidad de la titularidad en la Secretaría de Educación Pública

(SEC) por eso estamos como estamos en esa materia. A su incondicional HUGO LOPEZ GATELL RAMÍREZ, lo colocó como subsecretario de Salud y ya sabemos las atrocidades que cometió en la pandemia, donde se ganó a pulso el apodo de "Doctor Muerte". A ROSA ICELA RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ, la puso como titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSyPC), convirtiéndola en un florero más que adornaba Palacio Nacional, porque ni modo que los mexicanos no sepan cómo anda la seguridad en el país. Y así como estos les podemos nombrar muchos más. Pero ahora pasemos a unos ejemplos de la abismal diferencia de los funcionarios que nombrará Claudia Sheinbaum: DAVID KERSHENOBICH, que va a la Secretaría de Salud, con una preparación y una trayectoria amplia, con la que demuestra que no es ningún improvisado, como los funcionarios ineptos de AMLO. Y que no estaba de acuerdo, así lo decía en la pandemia, con el actuar de López Gatell y compañía. JULIO BERDEGUÉ, que va a la Secretaría de Agricultura con una preparación amplísima al respecto y que llegará a recomponer todas las burradas que cometió el inepto de VÍCTOR MANUEL VILLALOBOS ARÁMBULA en el sector agropecuario que lo está dejando para el arrastre. Y quien lo dude que le pregunte a los agricultores y ganaderos del sur de Sonora. MARCELO EBRARD CASAUBON, uno de los políticos con mayor power de México actualmente, que va a la Secretaría de Economía, donde seguramente desempeñará un papel que valdrá la pena. Y otro al que le sobra caballo para desempeñar el cargo de secretario de Relaciones Exteriores, es el doctor JUAN RAMÓN DE LA FUENTE. Con los ejemplos que plasmamos aquí se nota que la doctora Sheinbaum a diferencia del presidente más cerrado e ignorante que ha tenido México, ella sí piensa pri-

vilegiar la ciencia y la preparación y terminar con la era del obscurantismo y el desprecio al conocimiento que caracterizó al sexenio de López Obrador. Por cierto, ayer se publicó la noticia de que este fin de semana de enfrente viene a Sonora Claudia Sheinbaum, acompañada del casi ex presidente López Obrador, quienes cubrirán una gira por el norte del estado..... Cada vez se fortalece más el rumor de que la señora PATRICIA PATIÑO FIERRO, actual primera dama de Cajeme y directora de Itesca, va como rectora de la Universidad Estatal de Sonora, donde seguramente se desempeñará como pez en el agua, toda vez que por un lado tiene la suficiente preparación y por el otro, es una persona muy sagaz y con un colmillo político que deja muy atrás a sus cercanos. De ser así, le deseamos el mayor de los éxitos..... Vaya sorpresa que nos llega desde los Estados Unidos, donde como vimos en el debate entre el expresidente más racista DONALD TRUMP y el actual mandatario JOE BIDEN, este último se vio muy disminuido y acabado, incluso torpe. Ante ello ayer cundió la noticia de que el Partido Demócrata ya se prepara para que entre al relevo en la candidatura presidencial la señora MICHELLE OBAMA, con lo que a decir verdad, no podían escoger a mejor relevista y con ello le pegan un golpe mortal a Trump, toda vez que por un lado es mujer, lo cual le da una ventaja natural con el género femenino y por el otro, lo que sea de cada quien, a los Obama lo quiere y los quiere bien la población norteamericana. A México le conviene la señora Obama, porque de ganar Trump, le esperan días muy negros a nuestros indocumentados que se arrojan a irse sin papeles en busca del sueño americano, porque siempre el "destrampado" cuando fue presidente los trató como perros, dicho con toda claridad..... Por fin todo indica que ya que-

dó integrada la LXIV Legislatura en el Congreso del Estado, con sus 33 diputados, que fungirá los siguientes tres años. Y donde hay cosas que llaman la atención y vale la pena comentar, por ejemplo: Llama la atención como el PRI y el PAN habiendo sido primeras fuerzas políticas en la entidad y por lo tanto en el Congreso, ahora hayan quedado en posiciones marginales, porque el PAN quedó con solo dos diputados; el PRI con otros dos e incluso como sabemos este partido se mantuvo sin bancada por algunos meses, por lo que se podría decir que ahora se está yendo de raya. Incluso Movimiento Ciudadano, tendrá la misma representación que los ex poderosos PRI y PAN, con solo dos diputados. Y los de la chiquillada que crecieron son: El PT que tendrá cinco diputados y el Verde que tendrá tres. En tanto el PRD alcanzó a sacar la cabeza del charco para respirar, con un diputado. Y Morena que se supone es el partido más fuerte solo tiene 8 diputados, que de no ser por las rémoras que manipula, no tendría la fuerza que tiene, por ejemplo hablando de rémoras el PT y el Verde hacen lo que Morena les ordena como corderitos; pero además otras rémoras que están a la orden de Morena que salieron mejor que el PRI-PAN-PRD, son Nueva Alianza con cuatro diputados; Partido Encuentro Social con otros cuatro, que como le decíamos solo están a la orden de los guindas. Y finalmente, el recién creado Partido Sonorense, que se quedó con un diputado en la persona del doctor RAÚL GONZÁLEZ DE LA VEGA, de quien luego veremos si actuará derecho y con responsabilidad, en representación de quienes votaron, no por él, sino por el partido, porque es plurinominal, o se vende al mejor postor, como clásico en estos casos de diputados solitarios. Por lo pronto se sacó la lotería sin comprar cachito.



Columna de  
**Milton  
Martínez**

# La Siguiete Pregunta

## Quieren anular la elección de Hermosillo



María Dolores del Río



Antonio Astiazarán



Lorenia Valles



Jacobo Mendoza

María Dolores del Río Sánchez anda buscando un gato, en un cuarto oscuro, con los ojos cerrados, y el felino nunca ha estado ahí.

En este espacio de opinión hemos hablado que la victoria morenista del pasado 2 de junio es in-con-tes-ta-ble.

Adelantamos desde los primeros días de enero que el partido fundado por Andrés Manuel López Obrador rompería todo récord de votaciones luego de los resultados electorales de 2018 y 2021.

Incluso es posible decir que las proezas electorales morenistas son dignas de un estudio político-académico para definir cada una de las decisiones bien tomadas que los llevaron a la senda del triunfo.

Solo es necesario observar los resultados para advertir la fuerza del voto popular que llevó a casi desaparecer a la oposición. Bueno, con el PRD sí se logró porque son horas las que hacen falta para que pierda su registro nacional y solo tengan presencia estatal, donde acumularon -a penas- los votos necesarios.

Hoy, el PRI y el PAN se relamen las heridas para iniciar cuanto antes el recuento de daños tras recibir la mayor paliza electoral que se tenga registro.

Bueno, hemos hecho un recuento electoral para mostrar el equilibrio con el que hemos observado a las fuerzas electorales y es tiempo de echar un vistazo a la elección municipal de Hermosillo, en la que Morena no dio el respaldo a su candidata, María Dolores.

Según el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), Antonio Astiazarán, del PRIAN, consiguió para su causa 143 mil 647 votos, lo que representaría el 45.3% de los sufragios.

En tanto, María Dolores, de Sigamos Haciendo Historia, recibió 120 mil 260

papeletas en su favor.

Existe entre ambos una diferencia de 23 mil 387 votos, que representan un margen de 7.4 puntos porcentuales.

Según Morena-Hermosillo el recuento de 380 casillas podría cambiar los resultados y es por eso que inició el 18 de junio anterior un proceso de judicialización ante el Tribunal Estatal Electoral para que revise estos centros de votación.

Confían en que los votos estén dentro de las urnas, públicamente, pero en privado quien descarrilar la elección.

Usted debe saber apreciable redactor que nada de lo que aquí comparto está escrito sobre piedra, pero la diferencia entre Toño y Lola es significativa y que esto se revirtiera, sembraría una gran duda sobre el Instituto Estatal Electoral y el Tribunal Estatal Electoral, este último será el responsable de darle la victoria a María Dolores o ratificar el triunfo de Antonio.

### HABLEMOS DE HERMOSILLO

Si Morena hubiera electo a un mejor candidato@ habría tenido un mejor resultado.

María Dolores lleva a cuestas su cuestionable pasado panista y su mal desempeño gubernamental (porque dejó la Secretaría de Seguridad Pública sonorenses para irse a la campaña municipal).

También está en su pasado e imperdonable perfil político que cuando fue alcaldesa de Hermosillo (2003-2006) instauró el impopular y repudiado tandeo de agua en las colonias, una decisión que cargará hasta el último día como funcionaria pública.

Los residentes de Hermosillo apoyan fuertemente a Morena, pero a Lola no, sobre todo por su pasado y malas decisiones.

La prueba está que este recurso de queja, el que se interpuso ante el Tribunal

Estatal Electoral, sólo fue apoyado en un principio por quienes llevaron la campaña de María Dolores.

No veo a otros morenistas respaldando a María Dolores; cerrando calles o mostrando su inconformidad abiertamente.

Me dicen desde el interior de Morena Sonora que la decisión de llevar la elección hermosillense a tribunales está más cerca de una obsesión, que de una lucha justa.

Insisto: Si el objetivo era recuperar el gobierno municipal en la capital sonorenses, Lola no era -ni cerca- la mejor opción.

¿Perfiles? Considero al menos a unos cinco morenistas: Lorenia Valles, Jacobo Mendoza, Adolfo Salazar, Omar del Valle y Wendy Briceño.

Ante el recuento de votos y casillas, Antonio Astiazarán expresó:

Una vez más quiero darles las gracias y reconocer a los miles de ciudadanos(as) que participaron en la pasada elección."

"Siempre estaremos a favor de la transparencia, por ello a raíz de la determinación del recuento de algunas casillas debido a la impugnación por parte de quien fue mi competidora solo tenemos una cosa que decir: Que se cuente las veces que sea necesario, para demostrar otra vez que las y los hermosillenses queremos trabajar unidos, ¡para Crecer Más, Crecer Parejo y Crecer Juntos!"

Coincido. Que se cuenten los votos las veces que sea necesario.

No hay que perder de vista que Toño ha sido el mayor rompeolas morenistas de Sonora. Triunfó en 2021 y ahora en 2024 contra todo pronóstico.

Lleva con diligencia Hermosillo y realiza campañas ganadoras a ras de suelo. Si se le ratifica como vencedor sería la

tercera alcaldía que gana en su historial, una Guaymas (2006-2009) y dos en Hermosillo.

Era y es complejo que le quiten de su poder a la capital sonorenses.

Flash, Flash, Flash Informativo...

Antes de concluir esta columna, me hacen llegar un informe desde los pasillos de Morena-Sonora, en el que se me explica que la intención del recurso de queja ante el tribunal no es el recuento de votos, propiamente, sino anular la elección.

Sí. Así como se lee. Al principio se creía que los morenistas defendían su idea de que los votos ganadores estaban en las urnas y que el mal conteo de las mismas influyó en el llenado incorrecto de las actas.

Pero todo cambió con el paso de los días. Me comentan que llegó una cabañada desde la Ciudad de México con la intención legal de anular la elección.

Ajá. Me adelantan que planean invocar el artículo 320, apartado I, de la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales para Estado de Sonora (Lipees), que a la letra dice:

"Cuando los motivos de nulidad a que se refiere el artículo anterior (Artículo 319, motivos por los que se anula una casilla) se declaren existentes en un 20% de las mesas directivas de casillas del ámbito de la elección respectiva y sean determinantes en sus resultados".

Se andan llevando recio en Hermosillo. Si el Tribunal estatal no anula la elección, el recurso será elevado a la Sala Regional de Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

¿En qué terminará esta novela electoral? Es La Siguiete Pregunta.

Mi nombre es Milton Martínez y me da un gusto enorme coincidir en este espacio de Grupo Medios Obson.



Columna invitada  
**Humberto  
Angulo**

# Política a Diario

## EL NUEVO CONGRESO LOCAL SONORENSE



**David Figueroa Ortega**



**Paloma María Terán**



**Héctor Raúl Castelo**



**Claudia Sheinbaum**

Después de haber pasado ya un mes posterior a la elección efectuada el pasado dos de junio del presente año, las listas de los legisladores triunfadores está muy clara en el sentido de que la coalición Juntos Seguiremos Haciendo Historia, que agrupa a los partidos de MORENA, Partido del Trabajo, Partido Verde, Partido Encuentro Solidario, sin registro nacional, pero si estatal, el Partido Encuentro Social en las mismas condiciones que el anterior, que de los veintidós distritos, los ganó todos a excepción del primer distrito. Pero la confusión continúa en las posiciones plurinominales.

Esto es, en los candidatos por representación nominal, esto es el voto directo, de los 21 distritos, solo fueron derrotados en el primer distrito, casualmente aquí el candidato de MORENA, venía de desempeñarse como alcalde de San Luis Río Colorado, SANTOS GONZÁLEZ YESCAS quien pretendía imponer a su hijo como el candidato a la Alcaldía de este municipio, donde actualmente se desempeña como agente fiscal municipal. Al parecer la dirigencia de su partido no estuvo de acuerdo en estas decisiones y no solo no pudo imponer a su hijo como abanderado de su partido, sino que fue el único candidato de la coalición Juntos Seguiremos Haciendo Historia, que fue derrotado en las urnas.

Mientras que en los otros veinte distritos sus candidatos salieron con el triunfo, así en el segundo distrito con cabecera municipal en Puerto Peñasco el vencedor fue RUBÉN REFUGIO GONZÁLEZ AGUAYO, en el tercer distrito con cabecera municipal en Caborca, el ganador fue MARÍA ALICIA GAYTÁN SÁNCHEZ, por el cuarto distrito con cabecera municipal en Nogales norte fue AZALIA GUEVARA ESPINOZA hermana de la apodada gacela de Nogales, ANA GABRIELA. Por el quinto distrito con cabecera municipal de Nogales sur, MARCELA VALENZUELA

NEVÁREZ. El sexto distrito con cabecera en Hermosillo el vencedor fue su abanderado DAVID FIGUEROA ORTEGA, originario de Agua Prieta donde fue alcalde abanderado por el PAN, hace ya algunos años, este viene actualmente de presidir la comisión Sonora-Arizona. El séptimo distrito con cabecera municipal en Agua Prieta, la vencedora fue PALOMA MARÍA TERÁN VILLALOBOS, hija del mijiito y doña IRMA, donde VICENTE ha sido contendiente por partidos opositores a MORENA y fue derrotado en ambas ocasiones. Hoy la familia TERÁN VILLALOBOS se ha apropiado del Partido Encuentro Social Demócrata, que no cuenta con registro nacional, pero sí estatal.

Distrito octavo con cabecera municipal en Hermosillo, el vencedor fue ELIA SALLAR HERNÁNDEZ, quien es reelecta como legisladora local, solo que la pasada elección fue abanderada por el PRI y hoy lo es por MORENA y aliados. Distrito noveno con cabecera municipal en Hermosillo, OSCAR ORTIZ ARVAYO un dirigente cetemista que viene del PRI, quien gana la elección, hoy abanderado por MORENA y aliados. Distrito décimo con cabecera municipal en Hermosillo, donde el triunfador fue NORBERTO BARRAZA ALMAZÁN, quien siempre buscó hasta el último momento formar su propio partido, sin éxito. Sin embargo, fue invitado a contender por MORENA y aliados. Onceavo distrito con cabecera municipal en Hermosillo, donde quien salió con la mano en alto fue MARÍA EDUWIGES ESPINOZA TAPIA. Doceavo distrito con cabecera en Hermosillo, donde el triunfador fue RENÉ EDMUNDO GARCÍA ROJO, abanderado también de MORENA y aliados. Distrito treceavo con cabecera municipal en Guaymas, el vencedor fue SEBASTIÁN ANTONIO ORDUÑO FRAGOZA, obvio también abanderado por MORENA y aliados. Distrito catorceavo con cabecera municipal en Empalme, la triunfadora fue REBECA

IRENE SILVA GALLARDO, de la misma línea de MORENA y aliados. Distrito quinceavo con cabecera municipal donde la vencedora fue la reelecta por tercera ocasión ERNESTINA CASTRO VALENZUELA solo que en esta ocasión se cambió de distrito con RAÚL CASTELO quien argumenta que en esta ocasión la coordinadora de la bancada de MORENA y aliados fue quien mayor cantidad de votos obtuvo, esto a que gracias el POLLO tenía muy trabajado su distrito por el que fue diputado en dos ocasiones anteriores. Distrito decimosexto con cabecera en Cajeme la vencedora fue DENI GASTÉLUM BARRERA, quien venía de laborar en la Secretaría del Bienestar. El distrito decimoséptimo con cabecera en Cajeme, donde fue reelecto por tercera ocasión fue reelecto HÉCTOR RAÚL CASTELO MONTAÑO, quien intercambio distrito con su coordinadora de bancada ERNESTINA CASTRO. El distrito dieciocho con cabecera municipal en Cananea donde el maestro va por cuarta ocasión como legislador en forma continua, el maestro FERMÍN TRUJILLO FUENTES, miembro del PANAL, quien tampoco tiene registro nacional, pero lo tiene estatal.

El distrito décimo noveno con cabecera municipal en Navojoa se reeligió PRÓSPERO VALENZUELA MUÑER, un maestro abanderado por MORENA y aliados. El distrito veinte con cabecera municipal en Etchojoa, el vencedor fue TADEO MENDÍVIL un exalcalde de este municipio que hoy va como legislador local, también abanderado por el partido MORENA y aliados. Mientras que el distrito veintiuno con cabecera municipal en Huatabampo, lo ganó la legisladora que se reelige CLAUDIA ZULEMA BOURS CORRAL originaria del municipio de Álamos.

Dejamos pendientes los nombres y partidos de los diputados electos por la vía plurinominal, pues al parecer existe aún confusión de quienes van a legislar.

Y como en algunos casos se continúan abriendo urnas a fin de confirmar o rectificar los resultados ya emitidos.

Los partidos participantes en el pasado proceso electoral en Sonora, fueron diez con dos alianzas el primero que agrupó en uno al PRI-PAN-PRD, mientras que en la otra alianza integró a MORENA, Partido del Trabajo, Partido Verde, PES y PANAL, además de los partidos que contendieron en forma independiente el Partido Movimiento Ciudadano, más un partido local de nombre Partido Sonorense.

### NOTAS EN SERIE

El día de ayer se festejó por parte de la militancia de MORENA y aliados, el sexto aniversario del triunfo de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR como presidente de México, y la presidenta electa de México CLAUDIA SHEINBAUM asistió a una reunión con un grupo de mujeres, quienes entre otras cosas le solicitaron que se desligara de AMLO y su respuesta fue que no lo hará, pues dijo sin LÓPEZ OBRADOR nada, con LÓPEZ OBRADOR todo...

Una nota que está provocando gran escándalo a nivel nacional es que el gobernador electo de Tabasco JAVIER MAY dio a conocer su gabinete donde fue incluido como uno de sus secretarios a JOSÉ RAMIRO LÓPEZ OBRADOR mejor conocido como "Pepín". Quien se desempeñará como el número dos de la nomenclatura estatal, pues será nombrado secretario general de Gobierno y se dice que alguno de los hijos de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, en el gabinete de CLAUDIA SHEINBAUM. Lo que podría darse a conocer este próximo jueves o el siguiente...

La reflexión del día de hoy: "EL HOMBRE QUE TE ENSEÑA A ODIAR A LOS RICOS ES UN RESENTIDO SOCIAL, EL HOMBRE QUE TE ENSEÑA A SER RICO ES UN VISIONARIO".

Columna de  
**Pablo  
Beltrán**

# Artículo 360°

## ¿Vía crucis sonoreNSE?



Y la que ya se convirtió en un verdadero dolor de cabeza, lo es la carretera federal 15, sobre todo en el tramo Obregón-Guaymas, pues desde ya hace tiempo a la fecha los incidentes contra la vida, la libertad y el patrimonio están al orden del día.

Algo ha fallado con la Guardia Nacional en su División Caminos, lo que ha provocado que los conductores que van de negocios, estudios, turismo u otra actividad -como el transporte- no disfruten tranquilamente de la buena cinta pavimentada, que aunque duró muchos años en su construcción, su fin era que se tuvieran viajes placenteros, seguros y eficaces en el tiempo, pero para mala suerte, ante el incremento desbordado de la inseguridad, se ha convertido en una especie de carretera del terror.

No son pocos los casos documentados y de seguir así, se estarían desestimulando muchas cosas, entre ellas el desarrollo regional, incluyendo por supuesto al turismo de San Carlos, de ahí que es necesario y en calidad de urgente que los alcaldes de esta región integrada que es Cajeme-Bácum-Guaymas hagan lo propio ante la federación para exigir mayor presencia de los cuerpos de seguridad en la carretera, pues

se insiste, las regiones mejor comunicadas son las regiones más desarrolladas.

Se sabe también que en el noroeste del estado tampoco la están pasando bien, por lo que respecta al tramo de Santa Anna hasta San Luis Río Colorado, lo que ha sido de igual manera lamentable y de no ponerse orden, ya se vendrán las consecuencias negativas con el impacto a la prosperidad.

Y aprovechando "la recta", también sería bueno que los mismo alcaldes del sur, sumando San Ignacio y Benito Juárez, fueran actores valiosos en la conservación de la seguridad en los caminos vecinales del Valle del Yaqui, haciendo además un llamado al gobernador para que los apoye con mayor presencia de agentes del orden, puesto que el otrora granero de México no sólo se encuentra flagelado por la situación de la sequía, sino además, sufre de una anarquía que lastima a los habitantes de la región y a la noble actividad de la agricultura.

Ya basta de discursos en donde se trata de tapar con un dedo lo relativo a la inseguridad con cifras maquilladas o manejadas a modo o promesas en el sentido de que las cosas van a mejorar con la "estrategia" que se maneja; pues el camino del infierno está

empedrado de buenas intenciones, como dijera San Bernardo de Claraval.

La muy reciente partida de Luis Miguel Castro Acosta, en circunstancias fatales -después de ya un listado largo de eventos-, ojalá sirva como un llamado y sea el parteaguas para que las cosas den un giro en forma positiva.

Urge...

**SERVICIOS FALLIDOS.** Y de donde surgieron muchas quejas de ciudadanos y profesionistas, lo fue por rumbos de la agencia fiscal del Estado en Cajeme, en cuyo sitio se vieron atorados -en la recta final de la semana- los servicios en lo relativo a trámites diversos, ya que al parecer, se sufre desde hace días de una falla en el sistema que no permite arribar las cosas a buen puerto.

Se dice, que todo esto se debe a apagones suscitados a mitad de semana en la capital del estado, que afectaron el servicio en 27 oficinas fiscales en la entidad, ya que la operación informática se encuentra interconectada.

Pues bueno, de ser así, no habría por qué culpar al agente fiscal local de esta pifia; aunque no faltará quienes sí culpen

a Bartlett de esta calamidad, ya que dicen que el ahora meramente de la CFE, con independencia de las reiteradas fallas de la red eléctrica...también es especialista en "caídas del sistema".

De buena fuente, es probable que para el lunes ya se restablezca el servicio.

Ojalá...

**FOROS.** Y en lo que fue de la semana, en latitud del altiplano, ya iniciaron los foros en el Congreso de la Unión, para analizar un poco más a profundidad lo relativo a la anunciada reforma judicial.

Por ahí hace un par de días incluso estuvieron varios ministros de la Corte haciendo uso de la voz, existiendo pocos ministros afines a la reforma y la mayoría, no tanto.

Lo más destacado por supuesto es lo relativo al voto popular, lo que pone los "pelos de punta" a más de tres, ya que es muy posible que con ello se vaya yendo abajo lo relativo a la ardua preparación, filtros y meritocracia.

Esto apenas empieza y de aquí a septiembre esta saga dará mucho de qué hablar, en lo que muchos ya la llaman como la nueva forma republicana, aunque al parecer... ya sin los ingredientes tradicionales.

Ya veremos...



INSTITUTO TECNOLÓGICO  
SUPERIOR DE CAJEME



# 5 MANERAS DE PREVENIR LA RICKETTSIA

- Bañarse y cambiar tu ropa diariamente
- Mantener la casa limpia
- Barrer y quitar la maleza del patio
- Desparasitar y revisar a nuestras mascotas
- Fumigar el hogar

## SI SIENTES:



Dolor de cabeza



Fiebre o malestar general



Y en tu entorno hay garrapatas o tuviste contacto con animales que pudieran tenerlas

**Acude al médico, recuerda que la mordedura de la garrapata puede ser mortal.**

